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La Mayenne pèlerine 

 En 2024, les bénévoles de l’association n’ont pas manqué de saisir toutes les occasions qui leur ont été 

offertes de collaborer avec les acteurs des manifestations mayennaises : conférence aux Possibles à Mayenne, 

marche avec Châtillon-Patrimoine, Brevet des randonneurs à Gorron, Planète en fête à Laval, Marché au Clair de 

Lune à Vimartin-sur-Orthe, forum des associations à Château-Gontier… d’une part et nos trois rendez-vous de 

marche nous ont amenés à Andouillé, St-Denis-du-Maine et St-Sulpice d’autre part. Où que nous soyons, nous 

rencontrons les personnes dont le projet de longue itinérance sommeille dans leur imaginaire. Ce sont tous ces 

projets de départ et les départs effectifs qui alimentent l’enthousiasme des bénévoles présents aux permanences 

aide au départ, le plaisir des baliseurs à rendre visibles les Grands Chemins, le plaisir des nouveaux hébergeurs à 

nous rejoindre. Les Chemins nous attendent, les jalons de nos rendez-vous mayennais sont posés, la perspective 

de la marche est un bon antidote à la pesanteur du quotidien. Alors, ultreia et bonne année 2025. 

            Béatrice Bordeau Présidente 

Les projets de l’année 2025 
 

Marcher toujours, se préparer, mettre le pied à 
l’étrier : le calendrier. 
 

Deux soirées cinéma programmées en mars. La 
projection d’un film sur les Chemins de Compostelle 
sera suivie d’un échange avec les membres de 
l’association. 
Vendredi 7 mars, Evron à l’initiative du ciné-sport de 
l’office municipal des sports. 

Jeudi 20 mars, Gorron. Soirée proposée par notre 
association.  
 

Mars/avril, permanence d’aide au départ à Mayenne, 
Laval, Château-Gontier dans les Offices de Tourisme. 
Les dates seront précisées dès la fin janvier sur notre 
site. 
 

26 avril, Loiron-Ruillé.  Marche - aide au départ. Après 
avoir marché le matin, nous animerons des ateliers : 
faire son sac, prévoir ses équipements, préparation 
physique, prendre soin de soi (les pieds, 
l’alimentation…), s’orienter (guides et outils 
numériques)  
 

27 juillet, St Pierre-le-Potier. Marche - Patrimoine de la 
Saint Jacques.  
  
11 novembre, Marche – Témoignage. 
Tous les renseignements seront affichés sur notre site. 
En attendant, n’hésitez pas à le consulter, il fourmille de 
renseignements et de liens. Notre bulletin d’adhésion 
pour l’année 2025 est en ligne, vous pouvez adhérer via 
Helloasso pour nous soutenir. 
 Adresse : 7 route de St Gault 53360 Peuton    Tel : 06 74 24 23 77  Site : compostelle-mayenne.fr 

Courriel : compostelle53.autreschemins@gmail.com 

Actualités 2025 

Samedi 8 février 2025  
Salle communale  

53 320 Loiron-Ruillé 
 

14h00 - ASSEMBLEE GENERALE 
L’assemblée générale est toujours un temps fort de 
l’association. Tout au long de l’année, nous sommes 
portés par les rendez-vous qui jalonnent le 
calendrier. La saison hivernale est propice à 
l’introspection et la vérification de nos caps.  
2024 a confirmé la finalité première de l’association 
à savoir l’aide au départ en explorant deux voies : 
faire savoir aux marcheurs que nous sommes là pour 
les aider d’une part, et créer des rendez-vous pour 
accueillir les futurs marcheurs qui ont besoin de 
conforter leur projet de départ, d’autre part. 
Le succès de la marche de printemps d’aide au 
départ inscrit ce rendez-vous désormais dans nos 
priorités. Et le faire savoir ? La disponibilité des 
bénévoles et la mise en œuvre de leur réseau, nous 
ont donné l’occasion de participer à de nombreuses 
manifestations de nos territoires et ainsi de nous 
rapprocher de leurs acteurs.  
C’est ce qui a motivé le choix d’accueillir cette année, 
lors de l’AG, les présidents de l’APEO (Association du 
Patrimoine de l’Erve et de l’Orthe) Châtillon-
Patrimoine, du CDRP (Comité Départemental de la 
Randonnée Pédestre) et les acteurs du tourisme (élu 
référent de la commission tourisme du Bocage 
Mayennais, JM Allain) pour une table ronde.  
Nous vous invitons cordialement à participer à ce 
temps de bilan et d’échanges. 

https://www.compostelle-mayenne.fr/index.php/adhesion-internet-et-imprimable/
https://www.compostelle-mayenne.fr/index.php/adhesion-internet-et-imprimable/
http://www.compostelle-mayenne.fr/
mailto:compostelle53.autreschemins@gmail.com


  



 

 

 

 

 

 

 

 

 

    

 

 

 

 

 

 

 

 

Coopérer avec nos partenaires : 
 
Devenir hospitaliers à Tours 
Les associations des Chemins de Compostelle en 
Touraine, Loire Chemin de St Martin, la Via Ligeria se 
sont unies pour relever le défi de l’accueil des 
marcheurs-pèlerins à la maison St Ambroise contigüe 
à la basilique St Martin de Tours. Le bilan de 2024, 
publié sur le site de Compostelle Touraine, est très 
encourageant : 335 pèlerins ont été accueillis du 15 
mars au 31 octobre. 84% pèlerinaient sur la voie de 
Tours vers Compostelle. Si les trois quarts sont des 
Français, les autres, Européens, il reste une fraction de 
5% qui représente tous les continents du globe ! 
Peut-être avez-vous déjà pensé à devenir hospitalier ?  
Tours est proche de la Mayenne, n’hésitez pas à vous 
lancer dans l’aventure. L’association tourangelle, sur 
son site, explique de manière concrète quelles sont les 
missions et les engagements. Elle est l’interlocuteur 
privilégié des hospitaliers de permanence à la maison 
St Ambroise. Elle organise une formation fin février. Il 
reste quelques places. 
 
 D’autres rendez-vous  

11 janvier : Nos hébergeurs seront réunis autour d’une galette des rois à l’Office du Tourisme de Laval, par les 

membres de la commission hébergement. Partage d’expériences, bilan, convivialité. 

28 février-1er mars : Nous serons présents au Forum Nantais des Chemins avec nos amis de l’association Haltes 

Pèlerines 44. Un grand rendez-vous associatif ouvert au grand public pour mettre en lumière les chemins de 
Compostelle mais aussi « les Autres Chemins » avec la participation de Sonia et Alexandre Poussin. 

 

Source : site des Chemins de Compostelle en 
Touraine. Bilan de la maison St Ambroise 

23 mars – Châtillon Patrimoine nous invite à 

marcher avec eux sur le Grand Chemin Montois vers Le 
Mans.  
L’association Châtillon Patrimoine a pour objectif de 
promouvoir l’histoire et le patrimoine de Châtillon-sur-
Colmont. Après la découverte et la mise en valeur d’une 
croix de balise du grand chemin vers le Mont-Saint-
Michel, Châtillon Patrimoine s’est mise en relation avec 
l’association Compostelle 72 et l’association des 
Chemins du Mont-Saint-Michel pour contribuer à la 
création du Grand Chemin Montois. Depuis 2010, elle 
anime chaque année, au printemps, une randonnée 
« tout public » d’une journée, les années impaires en 
direction de Compostelle, les années paires en 
direction du Mont-Saint-Michel, puisque c´est un 
"chemin partagé". Cette initiative est aussi une 
occasion de sensibiliser les municipalités des 
communes traversées afin d’améliorer les conditions 
de passage des marcheurs pèlerins. 

Les années 2025 et 2026 verront cette initiative 
toucher à son but : en 2025, nous repartirons de La-
Chapelle-Saint-Fray (72) pour entrer au Mans par la rue 
Montoise ; et en 2026, de Montjoie-Saint-Martin, les 
marcheurs rejoindront le Mont-Saint-Michel. 

Que de transformations sur ce chemin depuis les 
débuts : améliorations du tracé, sécurisation de la 
marche, balisage mis à jour, mise en ligne des 
hébergements et des facilités dont a besoin un 
marcheur au long cours… et surtout l’amitié et la 
collaboration nourries par cette invitation annuelle 
entre les associations qui la valorisent. Merci à tous les 
membres actifs de Châtillon Patrimoine et à son 
président Sébastien Garnier, et rendez-vous le 23 
mars 2025. Un covoiturage sera proposé pour 
rejoindre la troupe des marcheurs de la journée. 
(Renseignements sur notre site dès que les 
informations seront disponibles). 

Tampon de l’association pour les carnets de pèlerins 

https://www.compostelle-tours.org/bilan-de-saison-a-la-msa/
https://www.compostelle-mayenne.fr/index.php/actualite-des-chemins/


 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Le travail des commissions  

 

 

 

   

 

 
 
 
 
 
 

 

 

                      

 

Nous étions une soixantaine à arpenter les jolis chemins 
creux de Saint-Sulpice tout en découvrant son 
patrimoine. Sur le chemin de halage, nous avons été 
tentés de continuer vers le Mont-St-Michel ou 
Compostelle. 

Le maire délégué et président des Amis du Patrimoine 
Christophe Delogé nous a présenté un aperçu de 
l’histoire des lieux. Puis une balade dans la douceur de 
cette matinée d’automne a permis aux participants 
d´échanger tout au long de la matinée, tout en admirant 
les belles demeures dont Saint-Sulpice est 
particulièrement riche – dont certaines remontant au 
13e siècle.  

Puis un apéritif gourmand, comme c’est maintenant la 
tradition, a été offert aux participants, grâce aux petites 
mains de l’association. 

Après le pique-nique dans la salle des fêtes, les 
marcheurs - pèlerins de l’année ont témoigné de leurs 
expériences respectives. Parfois très émouvants, parfois 
drôles, les témoignages montrent que cette longue 
itinérance s’avère pour chacun un événement marquant 
dans sa vie. On en revient bien souvent avec l’envie de 
repartir et d’encourager les autres à partir.  

Exactement la mission de l’association... 

     
 
 
 

 

2024 dans le rétroviseur : MARCHE TEMOIGNAGES le 11 novembre 2024 à Saint-Sulpice. 

 

COMMISSION D’AIDE AU DEPART 

La mise sur pied de la marche d’aide au départ à 
Andouillé a donné pleinement satisfaction à 
l’équipe de bénévoles mobilisée pour répondre aux 
questions très concrètes des futurs marcheurs : le 
sac et les équipements, la préparation physique, 
l’orientation… L’enthousiasme n’est pas retombé 
et la 2ème édition se prépare. Ce sera à Ruillé-le-
Gravelais, le samedi 26 avril.  

Les permanences d’aide au départ auront lieu dans 
les Office de Tourisme de Mayenne, Château-
Gontier, Laval. Merci à cette équipe motivée et 
disponible et à sa responsable Marie-Blanche qui 
ne ménage pas sa peine pour mettre le pied à 
l’étrier à ceux qui sont prêts. 

Retrouver tous les renseignements sur notre site. 

COMMISSION HÉBERGEMENT 

Maryse, la responsable, Jacqueline et Catherine sont le 
trio en charge de l’accompagnement et l’animation du 
réseau des hébergeurs : six sont venus nous rejoindre 
cette année sur les communes de Ménil, Château-
Gontier, Nuillé-sur-Vicoin, L´Huisserie, Aron, Parigné-
sur-Braye. Même si le réseau est riche de trente 
hébergeurs, il en faudrait davantage notamment sur le 
tronçon Laval Pontmain où le flux de marcheurs devient 
plus important d’année en année.  

Tous les ans, autour d’une galette, les échanges vont 
bon train. Quelle expérience que l’accueil !  

 

COMMISSION COMMUNICATION 

Cette équipe de néophytes devenus chevronnés 
s’affaire sur notre site pour sa mise à jour régulière et 
pour qu’il soit un véritable outil fonctionnel de 
renseignements et d’archivage. L’adhésion à notre 
association pour 2025 est en ligne, la carte d’adhérent 
peut se télécharger sur votre téléphone. Elle peut vous 
être utile pour les hébergements en auberge de 
jeunesse notamment. 

https://www.compostelle-mayenne.fr/index.php/permanence-daide-au-depart/
https://www.compostelle-mayenne.fr/index.php/adhesion-internet-et-imprimable/
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Via Sancti Martini Pays de Loire : un nouveau nom 

Via Sancti Martini France (en abrégé VSMF) remplace 
aujourd’hui l’appellation Centre culturel Européen Saint 
Martin de Tours. Elle est désormais la structure 
nationale porteuse du projet de la Via Sancti Martini. Il 
était donc logique que les associations et groupes 
organisés dans les territoires déclinent le même nom. 
Ainsi l’association régionale « Loire Chemin de Saint-
Martin » qui nous fédère, devient Via Sancti Martini 
Pays-de-Loire. Le rayon d’action est resté les 5 
départements de la région où des équipes relais 
s’organisent localement pour accompagner les projets 
de départ et réaliser le balisage des voies de connexion 
à l’ICE. En Mayenne, nous aimerions créer une 
commission spécifique pour travailler notamment sur le 
recensement du patrimoine martinien. 
VSM France a investi immédiatement dans  un site 
fonctionnel qui va s’enrichir avec nos contributions. 
C’est une ressource que nous attendions avec 
impatience pour dynamiser l’itinérance et inspirer des 
marcheurs. Ces voies sont des terrains d’aventure et de 
découverte de l’Europe centrale. C’est peut-être pour 
vous ? 

LE BALISAGE : Les opérations de balisage se sont 
concentrées au printemps quand les créneaux de la 
météo l’ont permis. Mais que d’eau et de boue dans les 
chemins cette année ! Il en faut plus pour entamer le 
moral de la joyeuse équipe de la commission balisage. 
Étoffée d’un nouvel adhérent, elle a d’abord programmé 
trois sorties sur le chemin Montois en fin d’hiver pour 
mettre à jour le balisage de ce chemin partagé : en 
amont et en aval du Montaigu ; puis la traversée de 
Mayenne qui a offert une occasion de présenter le 
chemin et notre association à la maréchaussée 
soucieuse du respect du mobilier urbain ! 
L’entreprise principale de 2024 est le balisage du chemin 
d’Angers au Mont-Saint-Michel via Laval et Pontmain 
avec les visuels fournis par l’association des Chemins du 
Mont. Ce chemin long de 236 km entre en Mayenne à 
Daon par le chemin de halage que l’on quitte 69 km plus 
loin au pont de Rochefort (Andouillé). Il aboutit 56 km 
plus loin à Landivy et poursuit sa course en Bretagne puis 
dans la Manche. Michel Gautier, membre du CA, à 
l’origine de la matérialisation de ce chemin, s’occupait 
jusque-là du balisage, et du bon état du passage pour les 
marcheurs. C’est un chemin de plus en plus emprunté, à 
en juger au nombre de nuitées enregistrées.  

Vie des associations : du nouveau ! 

 
L’Association des Chemins du Mont-Saint-Michel. 
Du nouveau, de la rénovation et des invitations. 
 
L’Association des Chemins du Mont a une nouvelle 
présidente Ilona Hans-Colas, docteure en histoire de 
l’art.  
Vincent Juhel, le directeur, a complètement rénové le 
site. Y apparaît désormais le tracé du chemin 
nouvellement labellisé « chemin d’Angers au Mont-Saint-
Michel via Laval et Pontmain ». Dès que son balisage sera 
achevé, les informations complètes seront publiées.  
Maintenant, on peut commander via Helloasso les 
guides des différents chemins qu’anime et fédère 
l’Association, et les produits de la boutique en ligne.   
Allez voir ! 
En 2026, nous serons invités aux Rencontres Historiques 
qui se dérouleront à Pontorson dont le thème est « Saint-
Michel et la mort » ; et avant cela nous pouvons 
participer à la marche de la Saint-Michel en septembre 
qui partira de Caen s’associant ainsi aux célébrations du 
millénaire de la ville.  Départ le 21 septembre 2025. 
 

Le halage ne présentant pas de souci directionnel, le balisage a commencé au pont de Rochefort. Du 19 mars au 11 juin, 
5 sorties ont conduit jusqu’à la Tuberie au-delà d’Ernée. Pour 2025, il reste le dernier tronçon d’une trentaine de 
kilomètres à couvrir. Les anciennes balises et le descriptif du guide continuent de faire leurs bons offices. Bravo à tous 
les contributeurs de cette voie traversant la Mayenne de part en part. 

https://viasanctimartini.fr/
https://www.compostelle-mayenne.fr/index.php/liaison-chemin-martinois/
https://lescheminsdumontsaintmichel.com/
https://lescheminsdumontsaintmichel.com/


     Témoignage : Avec Béatrice, nous vivons les émotions des premiers pas sur un grand chemin celui de Vézelay. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

         Basilique Sainte-Marie-Madeleine - Vézelay 

   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Chers pèlerines et pèlerins,  

Le Chemin de Compostelle s’est immiscé dans mon esprit par le 
biais d’amies qui décidaient de le cheminer, par des lectures qui 
me tombaient entre les mains, par des relations qui me contaient 
leurs expériences … 
Puis en 2023, je fixe la date…Ce sera à la fin avril 2024. Je choisis 
cette période peu estivale et même pré-printanière pour éviter 
l’affluence. J’ai besoin de calme et de solitude pour réussir à me 
déconnecter du trublionnant rythme de travail. 
Vézelay sera mon point de départ, village hautement 
énergétique et un peu hors des chemins battus. 

Merci à l’association Compostelle 53 de m’avoir guidée pour la 
préparation de mon paquetage et à une amie de m’avoir 
accompagnée lors de ma remise en jambes. 

Le jour du départ est là. Ce 19 avril, je sors de mon appartement, 
le sac au dos, en direction de la gare de Laval. Etrange sensation, 
comme un décalage entre l’impression de vulnérabilité avec juste 
mon sac dans la ville et en même temps un sentiment de liberté 
immense de tous les possibles avec juste un pas après l’autre. 
Le premier pas …. 

A la descente à la gare de Sermizelles, nous sommes une petite équipe de 6 personnes à arborer la coquille. Pas de 
navette pour nous emmener. Nous entamons les 10 kms qui nous séparent de la fin de notre première étape. Les 
cours d’eau ont déposé sur le haut de leurs berges des amoncellements de branches et de troncs, traces de la 
montée du niveau des rivières ces jours derniers. A partir d’Asquins, l’inclinaison de la route se fait plus forte et cela 
n’arrêtera plus : une belle entrée en matière ! L’arrivée au centre Sainte Madeleine est un réel soulagement, un 
havre de paix et de chaleur. Les bénévoles y sont des plus charmantes. 

Samedi matin, 7h30, nous sommes tous au petit-déjeuner pour 
assister aux Laudes, à 8h, à la basilique. La sœur principale a 
soigné un oiseau, un jour, qui ensuite est resté. Depuis, lorsque la 
sœur chante, on entend l’oiseau chanter dans l’édifice. C’est 
magique ! Après la cérémonie, bénédiction des pèlerins, remise 
de la petite médaille de Sainte Madeleine et nous voilà fin prêts. 
Mes compagnons partent aussitôt et vont tous par Nevers. Je 
profite donc de cet endroit, malgré le vent froid et la brume : la 
crypte, les vestiges des bâtiments des moines et le panorama. 
Un saut à l’accueil pèlerins, l’achat de bananes, je résiste à la 
devanture du bouquiniste qui me fait de l’œil et HOP ! direction 
Bourges. J’ai entendu plusieurs histoires sur ceux qui se perdent 
dans cette forêt. Il faut bien regarder les indications.  
Tellement bien que sur une large voie, j’allais louper la 
bifurcation ! 
Heureusement, le soleil a illuminé le sous-bois. La photo 
s’imposait. Et...je l’ai VU…la coquille bleue et or…sur l’arbre, juste 
devant !!! Alors, j’ai bifurqué vers la gauche. Ouf !! 
Au franchissement de l’Yonne, je fais une halte pour faire 
trempette aux orteils. C’est vivifiant ! Je reprends la grimpette 
jusqu’au gîte de Marie-Paule à Asnois. Une pause des plus 
agréable avec un chauffage rallumé juste pour moi. Car il gèle ce 
soir… 
Le lendemain, ma cagoule est tout ce qu’il faut car il fait très froid 
et le vent est au Nord. Mais un pas après l’autre, rien ne m’arrête. 
A saint Germain des Bois, je cherche à me mettre à l’abri au pied 
de l’église. Les nuages trop menaçants, j’hâte le pas dare-dare 
jusqu’au lavoir de Thurigny. Un abri plus abritant pour manger un 
morceau. 
 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

       

 

 

 

De nombreux petits lavoirs essaiment le chemin, avec 
chacun leurs particularités, tous, charmantes haltes, où 
l’on peut parfois tremper les orteils. Un peu avant Varzy, 
au détour d’un de ces petits lavoirs, je rencontre deux 
messieurs qui se croyaient perdus tant ils ne voyaient 
personne ! Aussi loin de la Mayenne, Stéphane et Denis 
sont de Laval !! Incroyable !! Nous terminons l’étape 
ensemble où une animation nous attend : la foire de la 
St Georges. L’église est fermée. Moment sympathique 
ou les gens nous abordent et ont des anecdotes sur le 
chemin. L’installation au gîte, elle, est glaciale. M. 
Housson n’a pas chauffé les chambres et pour le séchage 
du linge, ce n’est pas gagné. Mais, ça se fait. Allez, on 
continue. 

Je me suis prévue de courtes étapes pour pouvoir 
flâner, prendre le temps. Je repasse par l’église, 
ouverte ce matin, je découvre ses magnifiques vitraux 
et le lavoir. Je me perds, grimpe un peu plus que ce qu’il 
faut, rencontre un écureuil …. Et retourne sur le bon 
chemin. Au creux de la vallée, le lavoir de Bourras la 
Grange. A midi, je suis à Champlemy. Repas frugal de 
noisettes au soleil car le lundi, tout est fermé. Mon 
étape du soir se fait à l’Abbaye de Bourras. Vieille 
bâtisse, propriété d’un couple charmant, aux petits 
soins, auprès de qui je passe un agréable moment aux 
notes de la musique classique que Marie-Thérèse 
écoute. Ils accueillent les pèlerins avec plaisir même 
pour une simple halte rafraichissante. 
 
Le lendemain, je suis les conseils d’Hubert et prends un 
chemin de traverse qui me permet de rester au soleil et 
de suivre la rivière. Je profite de cette douce tiédeur 
pour m’adosser à un arbre, lézarder et écouter les 
oiseaux. Je récolte de l’ail des ours et de magnifiques 
plumes. …. Je m’égare encore un peu, demande mon 
chemin à la première maison. Une dame charmante, 
non étonnée de ma mésaventure m’indique le chemin 
à suivre. Celui-ci me permet de découvrir le lavoir de 
Fontenailles qui est à ciel ouvert puis celui d’Arbouse 
avec sa plantation d’arbres fruitiers. 

Première arrivée, je fais tranquillement ma lessive et ma toilette. Ce refuge, très bien tenu par la mairie, laisse une 
épicerie à notre disposition. Deux dames Hollandaises partageront ma soirée. Cela me fera pratiquer mon anglais et 

profiter de leur goût pour l’opéra italien. Elles m’ont laissée des boules quies car elles savent ronfler. Trop chou 😊. 
J’ai bien dormi et elles n’ont pas ronflé. 
 

Ce matin, le temps est plus menaçant, sans soleil, mais moins 
froid. J’aurais l’occasion tout de même d’inaugurer ma cape 
de pluie. Seule sur ces derniers chemins forestiers, je pousse 
la chansonnette. Les églises de Mauvrain et Murlin étaient 
fermées. Dommage. 
A la sortie de Raveau, le chemin enherbé longeant le cimetière 
appelle mes orteils à sortir des chaussures. C’est frais et doux. 
J’apprécie. Les sons de l’autoroute m’indiquent l’approche de 
La Charité. Avant de la longer en contre-bas, je découvre un 
ancien tunnel qui permettait de passer en dessous. Et que fait-
on dans un tunnel ??? On crie, on écoute l’écho.  C’est cool ! 
A l’office de tourisme, je récupère les clés et je m’installe. C’est 
très confortable. Je ne traine pas pour aller visiter le Prieuré. 
Ensemble purement magnifique de dédales de bâtiments et 
d’histoire. 

La charité sur Loire marque le point central de ce périple : sur 
le plan chronologique et sur le plan géographique : avant, 
paysages de vallées, rivières et forêts, après, campagne 
ouverte et moins de chemins. 

Magnifique soleil pour passer au sud de la Loire. Il faut longer 
la nationale un peu puis on passe au pied de ce chêne 
remarquable ! C’est le chêne de la chapelle Montlinard.  
Splendide. 

 
 



 

 

 

 

 

 

 

         Église de Couy (Cher) 

 

 

Je me suis re-re perdue, je ne sais plus où. Mais j’ai réussi à 
atteindre mon gîte au Bondonnat pas trop tard. J’y suis seule, ce 
qui me permet de prendre mes aises, surtout pour le séchage de 
la lessive ! Les nuits sont pleines de rêves …. 
Aujourd’hui, je vais explorer le moindre endroit boisé. Je rentre 
dans les taillis, les chemins creux et les routins des animaux. 
J’aperçois même deux biches. C’est magique. 
En passant à Couy, n’hésitez pas à entrer dans la petite église. Elle 
est très simple et comporte de beaux vitraux ainsi qu’un bénitier 
de style Berrichon. 
La pluie menace de plus en plus. En arrivant à Baugy, je file faire 
des courses. Mon colocataire arrivera plus tard. Il est originaire de 
Montaigu et fait le chemin dans l’autre sens. Notre voisin n’est 
autre que le prêtre de la paroisse. L’église est magnifiquement 
fleurie et elle embaume la rose. Elle est dédiée à Saint Martin. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Petite étape aujourd’hui où je me délecte du soleil et la dernière portion de forêt, entre Villabon et Brécy. 

Aménagement d’un cours d’eau. 
Pause en retrait de la route. Allongé au bout d’un 
champ, à l’abri des regards, je me perds dans les 
nuages … 
Eglise de Villabon, mais surtout son petit café bien 
réconfortant tenu par une jeune personne très 
agréable. 
Petite sieste dans la dernière forêt au pied d’un 
beau chêne. Un peu de contact avec la terre pour 
changer de la route. C’est le plus difficile sur ces 
dernières étapes. 

Avant dernière étape à Brécy. Je ne suis pas fâchée d’arriver car le ciel est très menaçant. Je récupère les clés au café-
restaurant. En début de soirée, nous serons quatre à nous abriter des pluies torrentielles qui s’abattent dehors. Nous 
dînons ensemble. C’est très chouette de partager nos chemins. 
Destination Bourges. Nous partons chacun à notre rythme et décidons de se retrouver à Sainte-Solange pour un café. 
Alors que la route se déroule loin devant, sur le bord, une pause est proposée au pied de cet arbre. Une petite table et 
un banc usé par le temps, un écriteau pour un peu d’histoire et nous dire que le bitume va bientôt laisser place à la 
terre. Une petite boite pour un petit mot et c’est reparti. C’est une petite attention pour les pèlerins, une très belle 
connexion. A sainte-Solange, pas de café car il est fermé. Je continue donc ma route. Le couple me rattrape à ma 
première pause, un peu plus loin, à l’entrée du chemin de terre. 

 

 

Nous faisons un bout de chemin ensemble, pas 
facile de caler les rythmes. Finalement, ils 
s’arrêtent pour faire sécher leurs tentes au soleil 
et je trace mon chemin. Nous nous reverrons à 
Bourges.  
On la voit de loin la Cathédrale. On n’a 
l’impression qu’elle est toute proche et que l’on 
ne l’atteindra jamais !! 
Après encore une bonne traversée de ville, 
l’office de tourisme et la Cathédrale. Le prêtre, de 
sa haute stature, vous interpelle à l’entrée pour 
tamponner la crédenciale. Il semble y tenir tout 
particulièrement. Car on peut aussi obtenir le 
tampon à la boutique. Mais cela aurait moins de 
panache !! 

Je suis restée le lendemain, pour visiter la ville. Puis le train jusqu’à Laval et le retour à pied jusqu’à l’appart. 
Dix jours ! à peine le temps de se rendre compte que l’on est parti ! Juste le temps de prendre ses marques. Et pourtant 
déjà tellement de rencontres et d’images merveilleuses d’avoir parcouru un petit bout de terre et d’histoire.  

Cette escapade m’a permis d’estimer mes capacités, de valider l’organisation. C’est un bon tremplin pour la prochaine !
       Merci à toutes et tous  


